

**Estado32**  
**.com.mx**

**Editoriales de la prensa local**  
13 de mayo del 2020



# QUÉDATE EN CASA



**ZACATECAS**  
2016-2021  
*Trabajemos Unidos*



**911**

**#QUÉDATEENCASA**



opinión

REFERENTE  
PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

## Crisis institucional

### MENSAJES DE IDA Y VUELTA

Los estragos de la Pandemia por el Covid-19 llegaron a la educación. A reserva de equivocarnos y después de analizar con toda calma los mensajes de ida y de vuelta entre los funcionarios del Gobierno de Zacatecas, algunos diputados y los líderes sindicales, en el tema de los recursos por el reajuste al Presupuesto de Egresos 2020, percibo que brotó una crisis institucional. Hay división. Se puede salir de control... Cuidado.

De otra manera, el gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA, irremediablemente, tendrá que meterse a la solución de la crisis en tiempos de Pandemia, porque su Secretario General de Gobierno JEHÚ EDUI SALAS DÁVILA como que no le ayuda mucho en solucionar las crisis políticas internas. La falta de oficio político es notoria en el número 2 del actual gobierno. El propio gabinete lo ha expresado.

Y justo a tiempo está el Ejecutivo en poner orden, por supuesto, en la parte que le corresponde de la administración pública en el tema de los "falsos mensajes" que hay entorno al presupuesto que recibirá la educación, con los "ajustes" que se hicieron debido a la Pandemia por el Covid-19. Por lo pronto, el interlocutor será JORGE MIRANDA CASTRO con los líderes sindicales y no la titular de la SEDUZAC, GEMA MERCADO SANCHEZ... Algo está pasando, algo percibió TELLO.

### EL TUITAZO DE JEHÚ EDUI

De pronto, tengo la sensación que el joven responsable de la política interna, en su afán de ayudar al mandatario estatal no mide las consecuencias de sus acciones, decisiones y palabras, aunque también entiendo, que forma parte de calmar las cosas. Me refiero al tuitazo que mandó la noche del lunes que textualmente dice: "Que fácil es ser leal en la abundancia", en franca alusión, creo, a la Secretaría de Educación, GEMA MERCADO SANCHEZ que ha quedado rezagada. Al menos así se ve desde acá...

Y en esta historia de crisis institucional entran algunos de los diputados que han querido confundir a la opinión pública y al magisterio, a través de la Secretaría General de la Sección 34 del SNTE, SORALLA BAÑUELOS DE LA TORRE y el Secretario General de la Sección 58 del SNTE, ÓSCAR CASTRUITA HERNÁNDEZ, quien llevará la comunicación con JORGE MIRANDA y no con GEMA. Insisto, algo está pasando.

Para unos, el "reajuste" al Presupuesto de Egresos afectará a la educación, para otros, no habrá tal afectación y las prestaciones de los maestros están garantizadas, incluyendo su salario. Otros más adelantados, políticamente, buscan desestabilizar. Muchos intereses en esta historia. Y se avizora el 2021.

### PERDIDA DE CONFIANZA...

Así las cosas, es notorio que el Ejecutivo ha comenzado a desconfiar de algunos integrantes de su gabinete que sólo simulan trabajar. Por eso, desde hace días, el nuevo interlocutor con el magisterio es el Secretario de Finanzas, JORGE MIRANDA CASTRO. El que entendió, entendió.

Vamos a ver cuánto dura esta crisis institucional que se percibe en tiempos de la Pandemia del Covid-19. Son días desconcertantes para quienes ostentan el poder. Al menos así se está leyendo desde la realidad aldeana. La Pandemia no perdona a nadie.

En resumen, la crisis institucional que se percibe en la educación puede entrar a terrenos más espinosos sino se opera con eficacia, por eso mandaron al bombero mayor, al doctor MIRANDA CASTRO a tratar en este momento con el magisterio.

Soplan vientos de cambio.

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

## El perjudicial lavado de manos

QUEJAS.- Muchas quejas se han registrado en los últimos días respecto a los incrementos que se han dado en los recibos emitidos por la Junta Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado de Zacatecas (JIAPAZ) que, en algunos casos se ha duplicado con respecto al mes pasado, cuando bien les va.

MOTIVO.- La JIAPAZ ha señalado que el incremento se debe, en ocasiones, a que los usuarios se encuentran en sus domicilios y, por tanto, están gastando más agua de la habitual.

MANOS.- Es decir, con todos esto de lávate las manos constantemente, los niveles de cobro del agua potable se han elevado a niveles que, en muchos de los casos no se pueden pagar por parte de algunos usuarios.

JIAPAZ.- La JIAPAZ señala que hoy la gente se está bañando más, está lavando más, está limpiando más sus pisos, está usando el agua para sanitizar el hogar y, por tanto, se está usando más el vital líquido.

RECARGOS.- Otro de los motivos es que, al activar el cobro en línea, muchos usuarios dejan el pago para el último momento, cuando en la realidad, se tarda tres días el depósito a las cuentas del organismo, y al pasar el mes el recibo se emite con recargos.

APOYO.- Y mientras hay alcaldes como el de Tlaltemingo de Sánchez Román, Miguel Ángel Varela Pinedo, que apoyaron a la ciudadanía con el descuento en los recibos del agua del 50 por ciento durante dos meses, hay otros lugares, como en la zona conurbada, donde se ha señalado que se cobra el doble y hasta más.

OFICINAS.- Mientras tanto, en las oficinas, con el denominado home office, el efecto es contrario, se está ahorrando en electricidad, en agua, en todo aquello en lo que cotidianamente se va un gasto corriente y presupuestado.

DISTRIBUCIÓN.- Cada día, la JIAPAZ distribuye un promedio de 75 mil 600 metros cúbicos de agua en los municipios de Zacatecas, Guadalupe, Morelos y Vetagrande, en beneficio de cerca de 400 mil personas.

ROTACIÓN.- Debido a la alta demanda, es imposible dotar del servicio diariamente a todos los beneficiarios, por lo que se recurre a la rotación.

TOMAS.- Se tienen 11 mil tomas de agua potable, de las cuales 104 mil son domésticas, 5 mil son comerciales, 1 mil son industriales y 1 mil son de espacios públicos.

TUBERÍA.- Unja vez que se tiene la calidad que indica la Norma Oficial Mexicana NOM-127-SSA-1994 y su modificación, la distribución se realiza a través de 5 mil kilómetros de tubería.

DIAS.- En Zacatecas y Guadalupe, la mayoría de las colonias recibe agua mediante un servicio de días fijos, es decir, los mismos cada semana; por ejemplo: martes, jueves y sábado o lunes, miércoles y viernes.

ROTACIÓN.- Hay cuatro sectores de la zona metropolitana que tienen servicio rotativo, por lo que varían los días de la semana en que reciben agua.

Hoy la gente se está bañando más, está lavando más, está limpiando más sus pisos, está usando el agua para sanitizar el hogar...



opinión

**CRÓNICA DEL PODER**

IGNACIO VALENZUELA

**Atenuar las crisis con racionalidad**

Lo más claro es lo más decente y en eso de la transparencia con veracidad, la gente reconoce que ALEJANDRO TELLO lo ha resaltado como cualidad en su administración gubernamental, estilo o diseño, que también resulta claro y más evidente, que su Secretario de Finanzas, JORGE MIRANDA, ha sido factor de fortalecimiento como sistema que van a consolidar, no como esperanza matemática, sino como certidumbre que evitará un colapso financiero que puede ser demoledor de las expectativas de restauración económica y del desarrollo estatal.

La situación de riesgo han tenido que meterla en los escenarios críticos que la pandemia provoca a todas las estructuras económicas, financieras, sociales, empresariales, sindicales y políticas. En este sentido, las modificaciones a las Leyes de Egresos e Ingresos del estado, continúan en la etapa de diálogo, análisis y dictaminación con la participación de todos los actores que buscan acuerdos y consensos, lo que traduce un comportamiento de elevada corresponsabilidad que antepone el interés superior de Zacatecas a los intereses de grupos, sectores, gremios o expresiones que simulan la defensa de derechos laborales.

En este proceso, brotaron las voces estridentes y oportunistas de anodinos liderazgos que soltaron versiones, declaraciones, chismes y rumores que pretendieron sembrar confusión y generar conflictos. De inmediato, apareció oportuno y certero el pronunciamiento del gobernador TELLO: "está garantizado el 100 por ciento del pago de salario y prestaciones al personal educativo de Zacatecas, federal y estatal. Cualquier información contraria es falsa y malintencionada. Mi compromiso con la Educación y los maestros es total y lo he cumplido con hechos." Las versiones y rumores malignos políticamente interesados, debieron callar. SORAYA BANUELOS y OSCAR CASTRUITA calmaron sus ánimos.

Lo cierto es que, en la Legislatura transcurren la discusión y el diálogo, un debate respetuoso en donde JORGE MIRANDA debió ser explícito, es clarificador, preciso y contundente, hay una situación desagradable de la que nadie puede sustraerse y en la que todos han de contribuir para encontrar el más sano equilibrio; en este escenario, el diputado JAVIER CALZADA interviene y actúa con ciencia contable y política, y como experto financiero y parlamentario abre cauces a las soluciones, las que se robustecen en la Comisión de Presupuesto que lidera el diputado CHEMA GONZÁLEZ. Por lo pronto, con las expresiones y opiniones de éstos actores políticos, los falsos rumores se derrumbaron.

**PARA RESTAURAR LA NORMALIDAD**

En esta crisis económica provocada por el coronavirus, con un un serial de limitaciones y verdaderas penurias presupuestales, con la realidad de fondo que es la carencia de dineros, los legisladores y el equipo de Finanzas de Gobierno, tienen que pergeñar por todas las aristas y hendiduras de la estructura gubernamental, esto es, en los tres poderes del estado, para encontrar fórmulas de racionalidad e institucionalidad, que permitan una distribución de cargas de sacrificio, sin afectar o lesionar los derechos de los trabajadores, maestros o trabajadores al servicio del estado. Queda claro que no se trata de preferencias, sino de prioridades y urgencias, que para éstos momentos son la protección de vidas ante el virus maldito, asegurar los empleos, defender la planta productiva y garantizar salarios e ingresos.



OPINIÓN

**TARJETA INFORMATIVA**  
Servando Burciaga

**Se disciplina**

Los diferentes actores políticos del estado vieron en SAÚL MONREAL ÁVILA una actitud de rebeldía, al declarar que Fresnillo no tenía las condiciones para aplicar el programa "Hoy no Circula", pero esta rebeldía se ha venido dando al despotricar en contra del Secretario de Agua y Medio Ambiente, LUIS FERNANDO MALDONADO MORENO, hombre de todas las confianzas del Gobernado ALEJANDRO TELLO.

Coincidieron los diferentes actores políticos del Estado que no le convenía al menor de los MONREAL pelearse con el Gobernador, afortunadamente rectificó y ahora, no solo aceptará el "Hoy no Circula", sino que conjuntamente con el subdirector de Seguridad Vial, FRANCISCO OSWALDO CALDERA MURILLO, ofrecerá la conferencia de prensa para dar a conocer el dichoso programa y el inicio de él en el Municipio de Fresnillo.

Ahora los actores, verán en el Presidente Municipal a un alcalde débil, como sea, nunca se da gusto, pero lo importante es que no se pelee con el mandatario estatal.

**Aplicando el programa de austeridad y apretándose el cinturón, es así es como se logró reunir el pago para los mil 800 trabajadores**

**HAY ESPERANZA**

Aplicando el programa de austeridad y apretándose el cinturón, es así es como se logró reunir el pago para los mil 800 trabajadores. La nómina correspondiente para la primera quincena de mayo está asegurada.

Esto no quiere decir que la segunda quincena de mayo está seguro, incluso ya se inició con la aplicación de dos programas, el primero es hacer ajuste en el gasto, el segundo tema es el recorte de personal.

Todo esto porque la solicitud de los 400 millones de pesos para salir de la contingencia, no se ha tenido respuesta, no habido quien levante la mano para decir, Fresnillo ahí está los que necesitan ni el Gobierno del Estado ni el Federal. Pero hay esperanza.

**TEJIENDO FINO**

La contingencia sanitaria, la pandemia del COVID-19 ha atraído todos los escenarios, los políticos se han visto rebasados, pero lo que le entienden a la política están tejiendo fino, están trabajando bajo el agua, quien no lo haga así, pues le están comiendo el mandado.

**Coincidieron los diferentes actores políticos del Estado que no le convenía al menor de los MONREAL pelearse con el Gobernador**



José G. Estrada

## Enseñanzas del encierro

Como aquél que determina si la botella está medio llena o medio vacía, de las reflexiones que se extraerán sobre el encierro ascéptico que ahora se impone a media humanidad, habrán de extraerse también algunas luces positivas sobre los tiempos del suyo ingratos que ahora nos tocó vivir.

**E**stamos conscientes ahora que estas líneas serán un abono propicio para ese optimismo indispensable que habrá que observarse cuando de manera incipiente comencemos a reabrir las puertas del espíritu a la nueva realidad que de igual forma se impondrá sin la necesaria participación de las voluntades que la habrán de sufrir. Esa reapertura anímica estará alimentada por la pedagogía propia de los encierros aplicados sin la participación de ese consentimiento que se supone se solicitó a los súbditos desde el inicio del llamado Contrato Social, entelequia esta última que vimos lesionada de manera intermitente y sin reparo por los detentadores fugaces de eso que se intitula como poder. Estos nuevos entendimientos adquiridos sin permiso habrán de distribuirse en las parcelas propias en que los individuos dividen su devenir existencial, y nos arrojarán mejores y más elevadas perspectivas sobre la naturaleza inmutable de que somos detentadores temporales.

A nivel personal habremos asimilado, con doloroso pesar, que las reclusiones exigidas no son compatibles con nuestra más profunda ontología, al contrario, gran parte del desarrollo y avance de nuestra estirpe se ha debido a los viajes y las aventuras, a ese espíritu indómito de conocer todos los rincones del universo. Alejandro de Macedonia (Magno, algunos le llaman), Cristóbal Colón, Vasco de Gama, Yuri Gagarin, Amstrong y Aldrin, etcétera. Pero los hay quienes también viajaron al interior de los misterios del átomo: Niels Bohr, Ruthenford, Einstein. Casi nunca hombre alguno se ha superado en el encierro monacal.

Finalmente, y a nivel de relaciones de poder en lo social, entendidas estas vinculaciones en sus relaciones múltiples,

mínimas y locales tanto de la vida cotidiana como de las relaciones más evidentes localizadas en los aparatos del Estado (gobierno), vamos a tener que volver a digerir que, en tiempos de emergencia, miedo o alharaca social, lo consustancial a cualquiera que se enorgullezca de llevar el calificativo de ser pensante, es presumir la posesión de ese objeto de mando y potestad que da preponderancia y supremacía sobre otros, la utilización del mismo para personalísimos provechos y el entendimiento inveterado de que su acaparamiento es patrimonio individual e inalienable.

Me explico.

Correo Electrónico:

[estradagp@hotmail.com](mailto:estradagp@hotmail.com)



Juan Diego Chávez G.

## Vida espiritual sin sacramentos

Hace ya varias semanas se suspendieron las Misas con presencia de fieles, así como la celebración de otros sacramentos. Por ahora hay que conformarse con participar en la Eucaristía a través de los medios digitales. Es bonito constatar que esto ha llevado a muchas personas a valorar este misterio de nuestra fe, y a que crezca su amor por los sacramentos.

Algunos se resistieron en su momento a aceptar estas medidas, y otros quizá todavía consideran que nunca se debieron haber tomado. La Iglesia no vive ajena al mundo, y a lo que sucede alrededor. Somos también responsables de detener la pandemia. La fe no es un amuleto. Sería tentar a Dios suponer que solo por ser creyentes somos inmunes al virus y que no haría falta cuidarnos, ni cuidar a los demás.

Es cierto que no hay que acostumbrarnos a una vida de fe a distancia, y así nos lo ha recordado el Papa Francisco. Sin embargo, por ahora el encuentro con Dios

exige otra dinámica. Nuestra relación con Él no es solo lo que hacemos, sino sobre todo lo que Él hace en nosotros cuando lo buscamos con sinceridad en respuesta a su amor. Podemos caer en la tentación de creer que somos buenos porque cumplimos ciertos preceptos, y como ahora no es posible alimentar la vida espiritual con los sacramentos de forma presencial, se concluiría que estamos fallando.

Nuestra relación con Dios no se reduce a cumplir normas de piedad; son parte de ella, pero no es todo. En condiciones normales, a través de los sacramentos Dios nos concede su gracia, es decir su ayuda, el Espíritu Santo, para que podamos vivir como buenos creyentes que se esfuerzan, a veces venciendo y otras fracasando, pero siempre luchando.

No pensemos que por no tener por ahora la posibilidad de vivir de los sacramentos, Dios no está cerca, o que le hemos "amarrado las manos" para hacerse presente en nuestras vidas. Sería tener una idea muy materialista de Dios y de la gracia que nos concede, como si solo pudiéramos obtenerla cuando "vamos por ella" a los templos. Las medidas restrictivas para detener la pandemia no lo han alejado de nosotros.

Desde nuestras casas también podemos hacer oración, meditar la Biblia, participar en Misa a través de las redes, rezar el Santo Rosario y sobre todo ser buenos con los que tenemos alrededor. Este tiempo es una oportunidad de madurar en nuestra fe. Nuestra relación con Dios no se limita a los sacramentos, sin rebajar en nada su importancia. Son tiempos especiales, y esto exige una vida espiritual diferente, pero no por eso es menos real nuestro trato con Él. ¡Gracias!



# El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@yahoo.es | @donrunrun1

## Pierde Zacatecas casi 4 mil empleos en abril

El panorama devastador por la pandemia del Covid-19 va dejando destrozos sociales y económicos en la entidad, independientemente de las 21 vidas que ya se cobró el virus. En el recuento de los daños se sabe que en abril "la economía de guerra" que generó el coronavirus dejó sin chamba a 3 mil 919 zacatecanos, según datos del IMSS.

La entidad conserva alrededor de 184 mil trabajadores que siguen afiliados, y la cifra representa un retroceso de 2 años para los avances que reportaba el gobernador **Alejandro Tello**. Así pues, Zacatecas tiene la cantidad de empleos formales que tenía a mediados del 2018. Y si no se rescata al Servicio Nacional del Empleo, dirigido por **Cliserio del Real**, el panorama podría ser todavía más apocalíptico. A como pintan las cosas, quedaron muy lejos las intenciones de crear 40 mil empleos en el actual quinquenio. Con los altibajos por el contexto de la economía nacional y el coronavirus, hay un balance de poco menos de 17 mil empleos creados en la era Tello. Faltarían 23 mil para cumplir la meta.

### Quieren la capital

Entre los aspirantes a la presidencia de la capital circula un supuesto estudio de Tresearch para medir la popularidad de los posibles prospectos. El alcalde **Ulises Mejía** es el más conocido de todos, con un 90%, seguido de la diputada local **Mónica Borrego**, que tiene el 62%; luego están empatados **Chava**

**Llamas** y **Teté Inguanzo** con 44%; después está **Victor Rentería**, secretario de Administración, con un 43%. En la medición también incluyeron a dos funcionarios de la capital: **Lula de la Rosa** e **Iván de Santiago**, además de **Alejandro Enriquez**, líder de la Coparmex. Este último es el que trae el mejor balance positivo, pero el líder empresarial es junto



ALEJANDRO TELLO CRISTERNA, gobernador de Zacatecas.

con **Ernesto González Romo**, de los más desconocidos de la lista, pues solo los ubicó el 30% de la gente.

### Más paciencia

**Alejandro Tello**, como otros gobernadores del país, tuvo comunicación virtual con la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, así como con otros funcionarios del gabinete de **AMLO**. Abordaron los planes para la reactivación económica y el regreso a "una nueva normalidad". Lo que más preocupa es que el país y las entidades no caigan en otra ola de contagios de coronavirus, y por eso las salidas de casa tendrán que hacerse de forma gradual y con cuidado. Aunque hay municipios que (hasta ayer) no reportaban contagios del Covid-19 como Chalchihuites, Valparaíso y Mazapil, será difícil que puedan relajar las medidas de restricción en la recta final del mes. Deberán tener paciencia.

### Piperos de SAMA

En el equipo de SAMA que mangonea **Nano Maldonado** creen que no deberían recibir tantos reclamos y grillas, principalmente de la presidencia de Fresnillo, porque ellos están ayudando a Zacatecas, Guadalupe y El Mineral con 11 pipas para reforzar el suministro de agua. Pero es lo menos que pueden hacer. El gran proyecto de abastecimiento de agua de la presa Milpillitas fracasó por la misma secretaria. El servicio de pipas para la gente está bien, pero los deberes y responsabilidades de la dependencia van mucho más allá y están lejos de "ponerse a mano".

### Unos sí y otros no

Siguen los debates y las grillas acerca de qué se va a hacer con los 800 mil pesos que el rector **Antonio Guzmán** etiquetó en la UAZ para celebrar el Día del Maestro. En el SPAUAZ se advirtió de una problemática legal para poder donarlo al sector salud y en conclusión algunos determinaron que los académicos que quisieran donar lo hicieran por su cuenta. Los investigadores **Mariana Terán**, de Historia, y **Luis Rubio**, de Ciencia Política, eran de los que promovían la entrega al sector salud, mientras que entre los que se oponían estaba **Evelyn Alfaro**, pariente del rector, y **René Amaro**, también seguidor en la UPN de **Victor Fernández El Grande**.

### Runrunazos

La diputada **Aida Ruiz** ya propuso que se integre al magisterio como actividad esencial en el estado. Otro acuerdo que se impulsa en el Congreso local es la adecuación a la Ley de Educación Federal para el estado, que contemplaría la obligatoriedad en los temas de educación inicial y de nivel superior



ULISES MEJÍA HARO, alcalde de Zacatecas.

# El camino

Sigifredo Noriega Barceló\*



**E**l día de la madre removió sentimientos, afectos, presencias, nostalgias... y todo lo relacionado con la vida en sus variadas facetas. Quizás hemos revalorado a cada uno de los miembros de la familia durante estos días que hemos estado juntos. Nuestros padres se llevan los aplausos, no hay duda. ¿Qué va a ser de nuestra familia cuando la pesadilla de la pandemia haya pasado? ¿Le estamos preparando una 'digna' despedida? ¿Cómo será la bienvenida a la nueva normalidad?

En el Evangelio, Jesús anuncia que su partida está cercana. Tomás, con agudo sentido común, le pregunta a dónde va. Necesita entenderlo para saber el camino a transitar y a quiénes va a invitar para que lo acompañen. El ambiente es de nervios y ansiedad en el grupo. Judas acaba de retirarse; los que permanecen en esa peculiar sobremesa no saben qué hacer; están asustados y desconcertados. Quedarse huérfanos no presagia un buen futuro y eso de que "en la casa de mi Padre

hay muchas habitaciones" está fuera del alcance de su entendimiento. Felipe, más reservado que Tomás, hace otra pregunta buscando una digna salida.

La respuesta de Jesús es clara: "Yo soy el camino, la verdad y la vida. Nadie va al Padre si no es por mí". Sin embargo, la duda de Tomás persiste. La fe en el Resucitado exige un largo y fatigoso proceso. Llegar al "Señor mío y Dios mío", la firma de su confesión de fe, expresará su aceptación humilde de que Jesús es el camino, la verdad y la vida. Esto marcará su paso de discípulo a testigo y apóstol.

Ir al Padre, trabajar por ir al cielo, desear la gloria eterna... no están en la mochila de nuestros intereses. ¿A qué nos suena en el día de la madre y en la cúspide de la crisis sanitaria? Como que nos estamos acostumbrando a pensar solo a corto plazo, buscar lo inmediato, vivir al día; esperamos y pedimos soluciones rápidas, a la medida, a cualquier costo. Trascender es algo que se queda en las emociones y urgencias del momento. Sin embargo,

la pregunta sobre el sentido de la vida está agazapada en nuestros anhelos y luchas de cada día. Lástima que nos conformemos con las avenidas, veredas y atajos que nos ofrecen los mercados de la felicidad de nuestro tiempo.

Todos somos -de alguna manera- Tomás y Felipe. Aprendamos de ellos. Las dudas y preguntas sobre el 'más allá' tienen la respuesta en Jesucristo: Él es la verdad verdadera, el camino seguro, la vida que lleva a la vida. Si está claro el más allá sabremos vivir con dignidad el más acá. Jesucristo es el camino verdadero de la vida. Lo sabemos bien. Falta que lo creamos y aceptemos en la vida de cada día.

Que el "no pierdan la paz" resuene en cada hogar el día de la madre. Es tiempo pascual, tiempo oportuno para mirar más allá de la pandemia y... del día de la madre.

Felicitaciones a todas las mamás, las nuevas y las más experimentadas.

Con mi afecto pastoral y la bendición pascual.

\*Obispo de Zacatecas

## MILITARIZACIÓN // POR WUISHO

CUANDO TE PROMETEN SEGURIDAD SIN GUERRA



PERO CON AYUDA DE LOS MILITARES



W U I S H O

# “No somos iguales” todos

Eduardo Ruiz-Healy\* 

Para el presidente Andrés Manuel López Obrador, los periodistas que criticamos lo que no nos parece bien de su actuación somos corruptos, conservadores, chayoteros, neoliberales, neoporfiristas, farsantes e hipócritas.

En su afán de incluir a todos sus críticos en una misma categoría olvida que, como tanto le gusta decir, “no somos iguales” todos los que discrepamos y criticamos muchas de sus palabras, decisiones y acciones.

Con tal de desprestigiar a todos los periodistas del país, excepto los que ahora cada día le rinden pleitesía en sus conferencias matutinas, olvida que hay unos, entre los cuales me cuento, que también aplaudimos y apoyamos lo que creemos que son sus aciertos.

El lunes pasado, AMLO se lanzó nuevamente contra los periodistas que no estamos total y absolutamente de acuerdo con él, y al referirse a un tema que lo obsesiona, el Boeing 787 Dreamliner que fue el avión

presidencial de Enrique Peña Nieto, hizo estas preguntas:

“¿Quién cuestionó cuando Calderón le dejó comprado el avión presidencial a Peña Nieto? ¿Dónde están los reportajes? (...) ¿Saben qué se hacía con la libertad de expresión?”.

Preguntas que él mismo respondió así:

“Se negociaba. Por eso se tenían medios, para sacar prebendas, no se ejercía la libertad de expresión, de prensa, era letra muerta y era usada para sacar provecho particular”.

Yo aquí le quiero contestar a Andrés Manuel, diciéndole que yo sí cuestioné la compra del avión en varias columnas, en ejercicio de mi libertad de expresión que no negocié y efectivamente ejercí.

En mi columna del 23 de agosto de 2012 escribí: “De adquirirse el 787, Enrique Peña Nieto sería uno de los gobernantes que mejor transporte aéreo tendría a su disposición, lo que no tiene nada de malo. Lo que sí está muy mal es que nuestras

autoridades militares, con el aval del Congreso, adquieran un avión más lujoso y caro de los que usan varios de los gobernantes de países más ricos que el nuestro”.

Un día después escribí: “Me pregunto si realmente necesita el presidente de México un Boeing 787 Dreamliner (...) Tal vez es hora de que el avión presidencial refleje la realidad del país y no las pretensiones primermundistas de sus gobernantes (...) El próximo avión presidencial debe ser ejemplo de austeridad sin sacrificar seguridad”.

Es más, el 11 de julio de 2000, antes de que a él se le ocurriera, escribí que debían eliminarse la silla y la banda presidenciales y el Estado Mayor Presidencial, que el presidente debía abandonar Los Pinos y regresar a Palacio Nacional, y critiqué la compra que hizo Miguel de la Madrid del Boeing 757.

Insisto, Andrés Manuel, “no somos iguales” todos, como pretendes hacerle creer al pueblo bueno y sabio.

# Reivindiquemos los libros de texto

Víctor Manuel Silva Galaviz\* 

La educación a distancia, además de los problemas de conectividad que ya hemos señalado, limita el aprendizaje ya que no alcanza el nivel de comunicación en dos vías, pues el docente solo puede realizar un monólogo hacia una pantalla.

El alumno puede apagar el audio y video y así no tenemos ni idea si aún sigue ahí; tal vez ya se durmió, está jugando o haciendo cualquier cosa, menos poner atención a la clase expuesta. Existen muchísimas fallas en esta vía unilateral. A lo largo de esta situación tan confusa nos olvidamos de la herramienta por excelencia de los contenidos y el hilo conductor de las materias que son los libros de texto.

La Organización de las Naciones Unidas para la Educación (Unesco) señala que los libros de texto no solo transmiten conocimiento, sino también

valores sociales y una mayor comprensión de la historia y el mundo.

En muchos casos, los libros de texto son los primeros, y a veces los únicos que un joven llega a leer. Debemos aprovecharlos como la columna vertebral del proceso de enseñanza/aprendizaje gracias a todos sus beneficios, ya que ofrecen una experiencia lúdica, mantiene un formato de educación constructivista y crea una secuencia de conocimiento.

Estos textos vienen con cuestionarios de evaluación y lo más importante, si la madre desconoce del tema, ésta puede leer y documentarse.

Hay que respetar el avance programado de los libros de texto de acuerdo al calendario escolar, pedir que se trabajen en ellos por semana, y en las clases *online*, solventar dudas y resolver problemáticas específicas. Utilicemos y

aprovechemos lo que la mayoría ya tenemos y sabemos usar.

No nos dejemos llevar por la moda del supuesto aprendizaje en línea a costo de abandonar la eficacia que han demostrado los libros de texto físicos, pues los resultados positivos en los procesos pedagógicos están avalados por todos los que hemos pasado por una escuela. Todos estamos familiarizados con ellos; los alumnos, madres y docentes.

En la plática diaria con mi hijo Isaías sobre por qué continuar con las tareas en línea y pedirle que avance en sus libros de texto, mi conclusión pedagógica es la misma que hace 30 años cuando trabajaba en el Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe): “Lo que vi lo olvidé, de lo que escuché me acuerdo, pero lo que viví fue lo que aprendí”.

\* [direccion@instituto3e.org](mailto:direccion@instituto3e.org)

# ¿Qué hacer? Y Punto Final

Pablo Torres Corpus\*

Desde hace semanas he dedicado este espacio a advertir sobre la inminente crisis económica que se gesta a la par de la pandemia del Covid-19.

Lamentablemente en el día a día, los hechos y cifras oficiales confirman el próximo shock económico y con resultados cada vez más alarmantes.

Ante esto, amigos y pacientes lectores me han preguntado qué pueden hacer para prevenir o resentir menos los impactos del quiebre y económico

Es imposible tener una receta estándar que aplique para todos los casos, ubicaciones, ingresos y necesidades, pero lo que es un hecho es que en las crisis, quienes salen mejor librados son aquellos que tienen liquidez económica, flujo de efectivo, cash.

Pero, ¿cómo se puede lograr esto? La primera recomendación es no endeudarse, no comprar cosas a crédito porque aunque el Banco de México ha disminuido la tasa de interés, lo hará próximamente para propiciar liquidez en la economía. Estas medidas aún no se reflejan en los instrumentos de crédito comercial, principalmente las tarjetas de crédito.

Así que comprar hoy a crédito es en términos reales mucho

más caro que hace seis meses, lo cual reduce nuestra liquidez y compromete el ingreso futuro.

Segunda recomendación; procurar ahorrar y si ya lo hace, esforzarse por ahorrar un poco más. El ahorro además de la seguridad que nos da, nos garantiza poder comprar o aprovechar ofertas durante la crisis.

En la crisis todo mundo quiere efectivo, flujo y con tal de obtenerlo suelen abaratare las cosas; se generan ventas de pánico y quienes salen mejor librados son aquellos que tienen liquidez, efectivo para pagar al momento.

Esa era la receta de Warren Buffett, el mejor corredor de bolsa de la historia: "comprar cuando le vendían y vender cuando le compraban". El modelo lo replicó con éxito Carlos Slim en los 80 y 90; se hizo de decenas de empresas en crisis, cuando la malbarataban.

Si está a su alcance, diversifique sus inversiones y no crean en recetas milagrosas, pirámides o flores de la abundancia que le aseguren altísimo rendimiento en poco tiempo.

Punto Final

Un alivio la determinación de la Suprema Corte de Justicia de la Nación sobre la infame Ley Bonilla de Baja California.

\*torrescorpus@hotmail.com

## EL "RAITE" // POR LEÓN





*Ana Gabriela López Meza y Edgar Ulises Moreno Muñoz, desayunaron en el restaurante La Cofradía.*



*Jairo Márquez Galván y Héctor Félix Reyna, se reunieron para desayunar en el restaurante IL San Patrizio Caffè.*



*Juana Guadalupe Gutiérrez Contreras e Isaura Navarro Casillas, desayunaron en el restaurante The Milk.*



## No Pueden Bajar la Guardia

Por Silvia Montes Montañez



La reunión GCL virtual

**EL PROBLEMA** de la delincuencia organizada no se limita al territorio estatal, es *asunto nacional* y evidentemente ha rebasado al gobierno de la República. Ha transcurrido bastante tiempo ya del gobierno de AMLO y no existen indicadores a la baja en este tema.

**DESDE** esa perspectiva si *en el país el problema es grave* ¿cómo esperar que un gobierno estatal resuelva casos extremos?

**LA GUARDIA** Nacional que surgió como la alternativa para acometer el reto *no ha dado resultados*. Es la verdad. Para colmo, un alto porcentaje de sus integrantes están distribuidos en la frontera sur para evitar el cruce de migrantes hacia Estados Unidos.

**EL MODELO** que tanto cuestionó AMLO en sus campañas ha sido la única alternativa y precisamente ha decretado la comisión de más elementos del Ejército con la intención de modificar la situación que sigue siendo alarmante. No importa lo que haya dicho, lo que interesa es encontrar la luz al final del túnel.

**AQUÍ** en Zacatecas, en la más reciente reunión virtual del Grupo de Coordinación Local (GCL), el Gobernador Alejandro Tello hizo un llamado a sus integrantes a *intensificar las acciones* que permitan hacerle frente a los grupos delincuenciales y a todos aquellos que quebrantan la tranquilidad de las y los zacatecanos.

**VÍA REMOTA**, en atención a las recomendaciones por la contingencia sanitaria, el mandatario estatal se refirió a la importancia de continuar el *despliegue de las fuerzas de seguridad* en zonas donde se han

presentado hechos delictivos.

**EL RETO** es mayúsculo.

**ACABAMOS** de ver la manera en que doce reos burlaron la reclusión y naturalmente dieron cátedra sobre *organización y estrategia* ante la cual se dio el relevo en la dirección del Cerereso, pero todos sabemos que enfrentar la fuerza de estos grupos es cuestión sumamente compleja.

**ES LO** que hay y la cuestión debe abocarse a *intensificar los operativos* de búsqueda de las que ahora se denominan “Personas Privadas de la Libertad” (faltaría agregar “finas personas”) que se evadieron la semana pasada del Centro Regional de Reinserción Social de Cieneguillas.

**EL OBJETIVO** es claro, sin embargo requiere apoyo de la federación. Yo insisto en que éste y otros eventos, forman parte de un mundo *que rebasa las fronteras de los estados* y que debe atacarse con acciones nacionales, pero evidentemente han demostrado ser insuficientes.

**EL GOBERNADOR** Tello tiene clara la necesidad de recuperar la tranquilidad de las familias zacatecanas. Es la parte que a él le corresponde y cuenta para ello *con el GCL* a quien instruye mantener una estrecha coordinación y colaboración operativa.

**RECALCÓ** el mandatario que los resultados en seguridad deben continuar y por ello *no pueden bajar la guardia*, a pesar de la contingencia sanitaria que enfrenta el país. Así de tremendo.

No encontramos mañana en la **7 de Página 24**

Mi Jardín de Flores  
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

**“Andrés Manuel López Obrador puede pasar a la historia como un Benito Juárez si tuviese la valentía política de empezar a procesar a los expresidentes responsables de estos ríos de sangre en México”: Edgardo Buscaglia.**

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Martes 12 de mayo de 2020.- Rezo, suplico, ruego, imploro, pido a la milagrosa y santísima Virgen de Lourdes y al milagroso Pedro Regalado me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años, y que sigue sin cumplirse.

**TAMBIÉN PIDO** que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus mortales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, saltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

**Y QUE MAÑANA** miércoles (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

**“En Zacatecas, ni Gobierno ni ley”**

**DON JAIME** Enriquez Félix, exdirector del periódico La Jornada Zacatecas, y presidente del Frente Cívico, en entrevista con nuestro Diario Página 24 Zacatecas, al hablar de la corrupción que existe en la Secretaría de Seguridad no se anduvo por las ramas, y estalló:

**“YO LO** que percibo es que hay una gran corrupción en la seguridad, los cárteles-de la droga- han de aportar recursos”, ¿qué les parece esta denuncia pública?

**-BUENO** -dice doña Petra-, eso todo Zacatecas, lo sabe, aunque no todos lo dicen por temor a represalias, por eso a mí el Jaime me cae muy bien, siempre ha sido un hombre que se distingue no sólo por no tener pelos en la lengua, sino por ser una persona con muchos estudios, es culto, educado y muy certero en sus comentarios-.

**-INDUDABLEMENTE**, además -opina don Roberto-es una persona honesta, acertada y uno, con tan sólo escucharlo, aprende. La exgobernadora Amalia García le tenía mucha ley; en aquellos años, si él no hubiera sido el director general de La Jornada Zacatecas,

**Mi Jardín de Flores**  
**Ni Gobierno ni ley**

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna y Héctor Alvarado Gómez



Jaime Enriquez Félix

chance y le da hueso como secretario general de Gobierno. O, cuando menos, como jefe de prensa; estoy seguro que le hubiera quitado muchas broncas a Amalita, porque Héctor Alvarado Gómez “El Chicharrón”, no sólo no le resolvió problemas, sino que se los acrecentó. Jaime si tiene oficio periodístico-.

**-SI MI** exgóber precioso realmente, como lo dijo en campaña electoral, hubiera invitado a los mejores hombres a su gabinete, uno de ellos hubiera sido don Jaime Enriquez, quien no acaba de digerir, por qué el ingeniero don Ismael Camberos Hernández, sigue en su cargo de Secretario de Seguridad pública, “si es una persona que no ha podido con su puesto”.

**Y LO EXTERNÓ** muy claramente: “Sigo sin entender por qué ponen en este tipo de puestos a personas que ni siquiera son de Zacatecas, como si los zacatecanos no tuvieran capacidad para manejar este tipo de puestos”-.

**-ES PRECISAMENTE**, Madre Teresa, lo que me dice mi amigo el ministerial: “La gente que viene de fuera para altos cargos en la policía, llega por lo Suyo; como no son de aquí, lo menos que les importa es arriesgar el



Ismael Camberos Hernández

pellejo por la seguridad, puesto que no saben cuando regresan a su tierra, entonces ellos mismos dicen “¿para que me meto en broncas? Mejor hay me la llevo de muertito y hasta saco una buena lana pactando con la maña”.

**CIERTO QUE** con Tello y con el general Froylán Carlos Cruz, aumentó la violencia, la inseguridad y se dispararon los asesinatos, las desapariciones, los secuestros, las extorsiones, etcétera, lo que provocó la indignación hasta de los diputados, ocasionando que Tello lo cesara; pero con “El Mayo” Camberos resultó peor: hasta comandantes, policías y empleados han sido asesinados sino hasta los han desaparecido.

**EL GENERAL** Froylán tronó gacho a los nueve meses, pero “El Mayo” ya va para tres años y ahí sigue nomás cultivando el huevo, pese a que la violencia y la inseguridad aumentaron con él: 17 reos asesinados con armas de alto poder, ¿cómo le hicieron para meterlas? Pues con un buen billete.

**DOCE REOS** se fugaron por un túnel de 60 centímetros de diámetro y 50 metros de largo que, según las propias autoridades penitencia-

rias dijeron tardaron seis meses en construirlo y nunca se dieron cuenta, sino hasta que se fugaron del Penal de Cieneguillas a pleno sol.

**NI SIQUERA** esperaron que llegara la noche, ¿por qué? Y lo peor: ¡se les pelaron los 12 peligrosos reos, que estaban siendo procesados por asesinatos y secuestros, no obstante que entró en acción el helicóptero! Así, o más descarado. Y bueno, pues lo único que hizo “El Pinocho de Bernárdez” fue correr al director del susodicho penal que apenas tenía cuatro meses en el cargo, y al subdirector. Carajo, no se vale-.

**-PUES POR** eso don Jaime sacó el gato a retozar:

**“ESTOS** hechos no son mas que el reflejo del fracaso del Sistema Penitenciario del estado, y de que no tienen una capacidad para enfrentarlo; “Camberos debería de estar de manera permanente enjuiciado en el Congreso, pero lamentablemente el Congreso se ha convertido en un cubre amigos; Camberos no hace nada, está protegido por el gobernador”-.

**-BUENO**, y ¿por que el “bobernador” protege tanto a “El Pelos Parados”, sin por menos corrió al general Froylán, que ese sí iba al frente de los policías en los operativos?-

**-PUES YA** lo dijo Jaime “han de aportar recursos”, y recursos por un chin... (censurado) de millones de pesos o, a la mejor, de dolarucos-.

**-¡VIRGEN DEL** Perpetuo Socorro! Este gobierno está cada vez más podrido, por eso don Jaime asegura que “a la fecha siguen más muertos por violencia que por la pandemia. Lo que está pasando en materia de inseguridad en diferentes partes del estado, como lo que pasó en Valparaíso, es muy grave porque son presunciones de la mafia y de los narcos contra el gobierno, lo está calentando”-.

**¡DIOS DE** mi vida! Pareciera que esto no tiene remedio. Y luego hasta me dio escalofrío cómo terminó la entrevista:

**CÁRTELES** han de aportar recursos”.

**“A LA** fecha hay una agresiva tendencia al alza de la violencia y, los zacatecanos estamos acotados en todo, hay violencia en todos lados que pareciera que no existiera ni gobierno ni ley”-.

**-¡SÁCATELAS!** Ahora sí que ni cómo defender a su exgóber precioso, Madre Teresa-.

**Y Hablando de Asesinatos y Secuestros**

**-SUCEDIÓ** en Enrique Estrada, pero pudo suceder en cualquier otro municipio: secuestraron a una mujer, la ataron de pies y manos, la torturaron y la asesinaron con el tiro de gracia y fueron a tirar su cadáver a unos tres kilómetros de la comunidad El Peñasco, carre-

**Viene de la Página 9**

tera federal 33, que conduce a Jerez.

**FUE A ESO** de las 8:30 de la mañana cuando al Sistema de Emergencia 911, vecinos del lugar reportaron el cadáver de la mujer, a un lado de una cartulina con amenazante narcomensaje.

**COMO SIEMPRE** ocurre, una parvada de policías se dirigieron al lugar de los hechos y comprobaron que, efectivamente, Karen "N" de 25 años, estaba muerta. Levantaron su cadáver una vez que levantaron evidencias y abrieron la tarjeta de investigación, y lo trasladaron al Instituto Zacatecano de Ciencias Forenses, donde le practicarían la autopsia de ley.

**SE SUPO** que Karen, que trabajaba en la farmacia de Similares, ubicada en la colonia Emiliano Zapata, había sido secuestrada el pasado fin de semana.

**¡MADRE MÍA** de Guadalupe! Pero si esa jovencita trabajaba en un farmacia, ¿por que cometieron con ella esa infamia?.

**-PORQUE** esos hijo de su pu... (censurado) madre son unas hienas y todo indica que Karen no quiso pasarse a las filas del narco y por eso la mataron brutalmente.

**EN OJOCALIENTE**, pasada la medianoche, de varios balazos asesinaron a José Raúl de 43 años, en la comunidad Milagros.

**SEGÚN LAS** investigaciones, José Raúl ya iba para su casa cuando de repente dos sujetos se le acercaron y le dispararon sus mortales armas. Ni en el asesinato de Karen, ni en el de Raúl, detuvieron a los criminales.

**EN JEREZ**, ayer lunes por la mañana, un elemento de la Policía Estatal Preventiva logró burlar la muerte luego de que un grupo de pistoleros le echaron bala, con el fin de eliminarlo.

**SEGÚN** investigaciones de los propios elementos policiacos, el uniformado conducía su camioneta por la carretera federal 54, cuando en el tramo Jerez-Malpasos un grupo de sicarios le disparó, sin embargo el hábil policía los burló y pidió refuerzos.

**AQUÍ LO** raro es que al fallar en la primera ráfaga de balazos, los sicarios huyeron. Hay quien sospecha que alguien les dio el pitazo que ya iban en auxilio del policía.

**-PUES AHÍ** está la podredumbre, muchos narcos se han infiltrado en las diferentes policías, por eso ni la Guardia Nacional ha

tenido chance de hacer buenos jales, los han de tener bien vigilados-

**-Y LO QUE** es peor: ¡están durmiendo con el enemigo!.

**-EL TELLO** regresó a la "cuarentena"; su salida a supervisar un evento fue flor de un día; y el descarado "Chicharrón" aflojándoles generosas cantidades de billetes a las encuestadoras, para que pongan, al esposo de "La Pelangocha de Bernárdez", en el lugar número 11 de los gobernadores más populares, por el manejo del COVID-19, jajaja. Si no la echan revientan, jajaja.

**-BUENO**, es hora de desconectarnos.

**SE QUEDAN CON** Dios y María Santísima.

**¡25 de Octubre no se Olvida!**

**¿DÓNDE ESTÁN**, dónde están?

**"HOY MARTES 12** de mayo de 2020 se cumplen dos años y 201 días de la desaparición forzada de los "empleados" de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso Escareño.

**FUE EL 25** de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas

estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

**EL 30 DE** enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

**P.D.**

**SI DON** Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas "científicas" para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

**OTRA:**

**A COMO** están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

**SEÑOR GOBERNADOR**, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

*Si las Fotos Hablaran Dirían que...*



## ISSSTEZAC: MORADO DE ASFIXIA Y SACUDIDA SEGURA



**E**l Issstezac muestra su vacuidad de fondos al solicitar a la banca privada que realice los préstamos a los trabajadores al servicio del estado en Zacatecas. Generalmente los sindicatos y órganos gremiales cuentan con fondos mutualistas que permiten hacer préstamos de recursos emergentes a los agremiados con mecanismos de pago vía nómina, y al mismo tiempo, con ello hacer crecer los fondos de ahorro de dichos agremiados por el cobro de interés. Los fondos son de los beneficiarios y se incrementan con su propio servicio, de ahí el nombre de 'mutualismo'. Pues bien, si el Issstezac no cuenta con fondos para realizar los préstamos, significa que no tienen ahorros y que han perdido la capacidad de hacer crecer sus fondos con los servicios financieros interiores. Mala, muy

mala noticia.

Si no hay los mínimos ahorros para sostener una bolsa de préstamos que, además, deja buena ganancia, ¿cómo van a invertir en actividades económicas de media y larga duración para conseguir los recursos necesarios que sustenten el pago de las pensiones y las prestaciones de los trabajadores? Pues no es posible. No hay fondos para inversión. Veámoslo con detenimiento: un sistema para pagar el retiro de trabajadores que no tiene fondos para inversión, ¿qué futuro tiene? ¡Ninguno! Tendrá que depender de fondos otorgados de los recursos que provienen de impuestos. Es decir, quitar el financiamiento al desarrollo del estado para pagar a los pensionados; pagos que además crecen conforme se incrementa la base de los mismos. Una parte importante de las personas que reciben pensión se jubilaron aun jóvenes y, de

esta manera, deberán ser mantenidos por dos décadas o más. Es una situación insostenible.

Además, la actual crisis viene a derrumbar algunas de las expectativas de los administradores del Issstezac, porque los recursos que el Estado pueda disponer para apoyar el pago de nóminas prácticamente se borran. Por ejemplo, con la modificación del presupuesto estatal para terminar el año la Seduzac se quedaría con cero pesos para operar sus programas y se reduce todo el gasto al pago estricto de las nóminas, ¿de dónde tomarán para apoyar al Issstezac? ¿Quitarán a otros centros su nómina para eso? ¡Imposible! Y si la Federación se niega a tomar deuda (aun cuando sea deuda interna) no hay manera de contar con bolsas adicionales. La entidad paga casi mil millones en servicio de deuda, ¿pueden dejar de pagarla para

destinar algo de esto al Instituto? Poco probable. En suma: el Issstezac está de color morado a punto de la asfixia.

Pues bien, así las cosas, si se desea que el Instituto no descubiera la protección de todos los beneficiarios deberá, seguramente, hacer dos cosas: modificar los patrones de reparto de los pocos recursos que tiene; y conseguir crédito con un plan de negocios adecuado para invertir y hacer crecer el fondo del instituto. Con la crisis entramos en una etapa de decisiones complejas, donde los más desfavorecidos deben tener prioridad: todos reciben un mínimo justo y adiós a las pensiones de 80 mil pesos; y dar la bienvenida a planes económicos de inversión con propiedad colectiva innovadores y arrojados. ¿Cosas por el estilo se verán venir? Lo otro es la muerte del instituto donde la pirinola muestra, "todos pierden".

### RAYUELA

Violencia contra las mujeres, otra problemática que requiere la intervención de todos.

**P**ara 1965 la población estudiantil de la Escuela de Economía era de 10 alumnos, cuatro de ellos cursaban el segundo año y el resto el primero (la matrícula era reducida).

En ese mismo año fueron contratados como maestros de tiempo completo Juan Francisco Sánchez Bustamante y Carlos Mier Macías.

En junio de 1966 la planta docente de la Escuela estaba conformada por los catedráticos: Carlos Mier, Arturo Rodríguez, Alfonso Hurtado, Juan Francisco Sánchez, Jorge G. Zesati, Armando Flores, Rubén A. Preza, José María Soto Solís, Uriel Márquez, Ildefonso Ávila y Aurelio García Sierra. Con este claustro de profesores se atendían los tres primeros años de la carrera.

A finales de 1967 la Academia de Maestros de la Escuela, a petición de la representación estudiantil analizó, las causas del bajo aprovechamiento de los alumnos. Se señalaron como posibles causas:

“La falta de orientación vocacional en los estudiantes, incrementada en algunos casos, por la decisión unilateral de la Secretaría General y del Departamento Escolar del ICAZ, de orientar hacia la licenciatura en Economía a estudiantes que deseaban iniciar otra carrera.

Irresponsabilidad en algunos alumnos, o falta de interés en sus estudios.

Cierto divorcio, o falta de íntima relación docente entre algunos maestros y alumnos.

Que a las anteriores causas es posible agregar la circunstancia contingente del poco tiempo disponible en el año electivo anterior (motivada por la necesidad de uniformar nacionalmente el calendario “A” al Calendario “B”), con relación a los programas a desarrollar.

Se acordó sugerir a la Rectoría que se dirigiese, tanto a la Secretaría de Educación Pública, como a la UNAM, para que ambas instituciones proporcionaran al Instituto, maestros especialistas en Pedagogía de la Enseñanza Superior, para capacitar a los profesores del ICAZ”.

El aprovechamiento académico de los alumnos en el citado año refleja un bajo rendimiento en la materia de Teoría Económica para primer año con 91% M.A. (primer curso), segundo año con 63% M.A. (segundo curso) y tercer año con 71% M.A. (tercer curso). Para cuarto año con 75% M.A. las materias de más bajo interés eran Teoría del

## Los primeros años de la Escuela de Economía 1964 – 1967

(2 de 2)

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ\*  
Y ÉLVA CABRERA MURUATO\*

Desarrollo Económico y Doctrinas Económicas. El total de materias era seis por año y solo se consideraron a los estudiantes activos para el estudio.

En 1968 la Escuela tendría por primera vez el quinto año de la carrera de Licenciado en Economía, para ello se ideó un Plan Piloto y Experimental tomando en cuenta que dicho grupo estaría integrado sólo por cuatro alumnos (Juan Alcalá Frías, Ma. Guadalupe Falcón Borrego, Susana González Quezada y Jorge Ramírez Olmos). En el entendido de que aunque fuera experimental, los estudios realizados en el mismo, deberían tener plena validez, para tal efecto se realizó ante Rectoría la solicitud correspondiente.

El Plan Piloto consistía en los siguientes puntos: Que el año electivo tuviera una duración de 10 meses. Que las seis materias que debían impartirse en quinto año se distribuyeran de dos en dos cada trimestre, que se impartiera una los lunes, miércoles y viernes, y la otra martes, jueves y sábado, durante dos horas cada día, de tal manera que al cabo de tres meses o tres meses y medio, el programa concluyera, teniendo lugar el examen final al término de ese período.

Ese sistema tenía la ventaja de que como se carecía de profesores y de recursos para contratar más, se podía hacer frente a la situación con un número menor de catedráticos.

En lugar de tener una planta de 32 maestros (uno por cada asignatura), se tendrían cuando mucho 10 por trimestre, y sólo dos por cada año de que consta la carrera.

Otra de las ventajas del sistema propuesto era que un profesor que impartía clase de septiembre a diciembre (por ejemplo) fácilmente, sin distraerse, y concentrando su atención en una sola materia, podrá impartir otra de enero a abril y si fuera necesario otra de abril a julio. Es decir, no sólo existía la posibilidad de ahorrar dinero sino que se aprovechaba y facilitaba la labor de los maestros, dándoles inclusive cierto tiempo para que se dedicaran a otras actividades. Se acordó el siguiente programa para el curso piloto:

Primer trimestre se deberían de impartir las siguientes materias:

Teoría y Técnicas de Planeación Económica.

Teoría de los ciclos Económicos y Política Anticíclica

Segundo trimestre:

Problemas Económicos de México

Finanzas Públicas de México

Tercer trimestre:

Comercio Exterior de México

Cooperación Económica Internacional

El curso piloto debería trabajarse durante 40 días efectivos de clase dos horas diarias, se incluía una hora diaria de trabajo en la biblioteca sobre la materia que se estuviera cursando. En esa hora los alumnos estudiarían y realizarían sus notas bajo la dirección del maestro.

A pesar del inicio incierto plagado de dificultades, como ocurrió con la mayoría de las Escuelas que fueron creadas después de que el Instituto adquirió su autonomía en 1960, la Escuela de Economía arropada por alumnos, docentes, y altruistas, así como por la solidaridad académica de otras Escuelas de Economía del país, se vislumbró con un camino pleno de mejoras para la juventud zacatecana, del que seremos testigos en próximas publicaciones. ■

*\*Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia.*

*\*Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria.*

*jmriviera@uaz.edu.mx*

**L**a semana pasada comentamos que para resolver los problemas que enfrentan 885 empleados y 24 mil derechohabientes es urgente asumir el Acuerdo por el Rescate del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Zacatecas (ISSSTEZAC), que incluye todas las acciones necesarias para darle vialidad al Instituto.

El acuerdo propuesto requiere la participación de diversos sectores, porque sin la colaboración de dependencias gubernamentales, sociedad y trabajadores no podría arribarse al consenso indispensable para ejecutar las reformas estructurales que edificarán un nuevo instituto más dinámico, justo, pertinente y autosostenible.

Por su parte, el Instituto, con una Junta Directiva que asumirá con entusiasmo y devoción las mayores responsabilidades, junto con la base trabajadora, emprenderá un saneamiento integral que abarcará las ineludibles cargas tributarias conforme a la Ley. En esta parte, el ISSSTEZAC en conjunto, deberá desprenderse de prerrogativas que a la luz de las nuevas situaciones provocadas por imprevisiones, omisiones o errores, más alteraciones por cambios en materia financiera en el estado, el país y el mundo, imponen nuevas actitudes ante fenómenos económicos no apreciados en el pasado.

Si en el panorama de principios de año el futuro estaba sembrado de riesgos y amenazas, con el advenimiento de la pandemia del Covid-19, que ya lesiona economías de los países más poderosos, y derrumba esperanzas en naciones empobrecidas como México, ahora las dificultades se han profundizado.

No se piense que los problemas generados por el coronavirus son coyunturales y pasada la pandemia regresarán el mundo al punto donde estaba antes de que desde China comenzara

## Las personas, máximo objetivo

MARCO VINICIO FLORES GUERRERO\*

a propagarse el letal virus. En realidad, el Covid-19 ha servido para demostrarle a la humanidad lo mal que ha planificado su desarrollo y lo equivocada que estaba o está, al creer que bajo el mismo sistema de explotación capitalista podría perpetuarse la multiplicación de la riqueza, para unos pocos, mientras quienes viven en pobreza extrema, más del 50% de la población mundial, continuaría conformándose con sobrevivir.

Cruelmente el Covid-19 nos enseñó que esa visión de desarrollo siempre estuvo totalmente equivocada y solo era necesario el surgimiento de una crisis mundial para dejar a la vista errores fatales que no deben persistir, so pena de llevar al mundo y la humanidad a una inimaginable hecatombe.

Así, tras de la pasajera pandemia, y al amparo de una etapa histórica mundial en la que los cambios y las reformas deberán ser estructurales, se plantea lo que deberá ser el ISSSTEZAC de un mañana que ya comenzó hoy y en el cual trabajamos, incluso bajo las limitaciones de la Sana Distancia y el Quédate en casa.

Con la fuerza impuesta globalmente por ineludibles exigencias traídas por la naturaleza o quizás la irresponsabilidad humana, las refor-

mas de gran calado requeridas por el Instituto deberán ser asimiladas con pleno convencimiento y perspectiva visionaria.

Queda claro que los cambios por venir deben colocar en el centro de todas las preocupaciones a las personas, a los trabajadores de toda índole. En nuestro caso, la seguridad de los trabajadores al servicio del estado, o mejor dicho, al servicio de zacatecanos y zacatecanas, es una prioridad en la que nos esforzamos día a día, pero este no es trabajo de un equipo, de una directiva, sino de todo el personal actualmente laborando y de jubilados y pensionados, y de toda la sociedad zacatecana, porque nada que le sea favorable a una entidad gubernamental deja de serle favorable a todos los sectores de la población.

Como los tiempos y la sociedad lo demandan, el Acuerdo para el Rescate del ISSSTEZAC es un pacto de buena voluntad que establece compromisos de corto plazo para darle vialidad al instituto y al Sistema de Pensiones del Estado, cuyas características esenciales son la transparencia y la rendición de cuentas, conceptos que regirán todas y cada una de las acciones y a todos y cada uno de los actores; por eso, su conformación exige participación y pluralidad.

En cuanto a la calidad, debe ser viable y medible, lo cual implica la revisión constante de sus metas para conocer resultados y derivar de ellos las acciones pertinentes. Darle estas características implica pleno respeto a las leyes y normas vigentes, sustento primordial sin el cual carecería de legitimidad.

Como gran aspiración, siempre con el absoluto respeto a los derechos humanos y los derechos laborales, el Gobierno de Zacatecas coloca a la persona humana como eje central de todo su desempeño. Todo por zacatecanos y zacatecanas, porque son el máximo objetivo.

*\*Director general del ISSSTEZAC*

## Democracia, pandemia y universidad

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y  
ROLANDO ALVARADO FLORES

Es un hecho que para el 1 de junio de 2020, fecha en la que se tiene programado el regreso a las aulas en la UAZ, el SPAUAZ no tendrá dirigente. Según el artículo 65 de los Estatutos vigentes del sindicato, la elección de miembros del Comité Ejecutivo debería haberse llevado a cabo en la primera quincena del mes de mayo, para que a más tardar la última semana de aquel mes la nueva dirigencia tome posesión. Debido a la pandemia el SPAUAZ quedará sin dirigencia. Lo que no es tan grave como aparenta serlo. Por otro lado la situación es parecida, pero hasta hoy no delicada, en lo referente a la elección de rector. De acuerdo al artículo 115 del Estatuto General de la UAZ la convocatoria para el proceso de elección de autoridades universitarias debió emitirse durante la primera quincena del mes de abril para concluirse, a más tardar, el último día del mes de mayo. Como se aprecia los tiempos fueron rebasados. En la recalendarización del ciclo escolar realizada por la Unidad de Planeación universitaria se acomodó el periodo de elecciones del 1 de junio hasta el 1 de julio, fecha en la que se llevarán a cabo las elecciones y habrá nuevo rector. Comentaremos ambos problemas por separado, primero el caso del SPAUAZ y después la más complicada problemática de la rectoría. Situaciones como la del SPAUAZ a partir del 27 de mayo, fecha en que el actual dirigente sindical deja de ser el representante de los agremiados, traen a la memoria un escrito de José Revueltas: "Ensayo sobre un proletariado sin cabeza". Recordemos que Revueltas afirma que el proletariado mexicano carece de dirección porque su conciencia ha sido enajenada por las ideologías democrático burguesas que deformaron el contenido revolucionario de la Revolución Mexicana. La analogía es deliciosa en este punto: durante al menos cinco comités ejecutivos los sindicalizados del SPAUAZ han estado enajenados a las determinaciones de la rectoría, sometidos a un proyecto político tan extraño a sus intereses que han perdido, de manera constante y demostrable, derechos, prestaciones e independencia intelectual. Esto queda de manifiesto en un reciente video del actual secretario general del gremio en donde afirma que se ha reducido el monto ofrecido por la rectoría para el día del maestro. ¿En qué momento los docentes aceptaron esa derrota? Con esta historia de latrocinios a cuestas queda como una liberación que la secretaria general desaparezca porque así puede haber un atisbo de auténtica democracia sindical. Veamos esto con más detalle. Muchos consideran que la falta de cabeza en el sindicato es grave, y lo es hasta que notamos que la cabeza del sindicato es la Asamblea General, no el comité ejecutivo, y esa asamblea la pueden convocar los delegados sindicales, quienes no pierden su representatividad. Por esto, y en estricto apego a los Estatutos, la falta de elecciones no es grave, es una oportunidad de reencontrarnos como gremio al convocarse a una asamblea de acuerdo a los Estatutos. Falso de toda falsedad que no se pueda convocar, que no se quiera es diferente. Pasemos al asunto de la rectoría. Si bien los tiempos del Estatuto General de la UAZ están caducos, la sucesión no tiene problemas porque el rector en funciones deja de serlo hasta el 6 de septiembre, por lo que la recalendarización presentada parece conveniente y salva la situación. No queda a resguardo, sin embargo, la salud de los universitarios. Los autores de este artículo no creen en milagros, prefieren consultar los datos existentes sobre pandemias y trazar un comportamiento típico. Si no se equivocan Brownslee, Ross y Volterra, la curva de contagios alcanza un límite de saturación en el que puede durar algunos días, semanas o meses, en función de las características del parásito. Esto significa que si se llega al pico no está garantizada una caída en el nivel de infecciones, se puede mantener a tasa constante por meses antes de mostrar un descenso. Si esto es así, a menos que nos encomendemos a algún poderoso santo, el primero de junio es probable que, como resultado de la aglomeración de universitarios en los diferentes campus, tengan lugar contagios masivos que agravarán la condición de aquellos docentes hipertensos, diabéticos, obesos, viejos. Hay entonces cuatro escenarios posibles. El primero es el que parecen contemplar las autoridades: se entra a clases y no hay contagios, el segundo es que se entra a clases y hay contagios, el tercero consiste de no entrar a clases y no iba a haber contagios, el cuarto es no entrar a clases y evitar los contagios masivos. Si el escenario uno es el correcto, entonces no pasa nada y las autoridades tomaron la decisión correcta. Es claro que el dos es una catástrofe posible, mientras que el tres es un error que implica costos económicos altos. En el escenario cuatro se salvan muchas vidas. Decisión difícil. Creemos que el escenario segundo es muy probable y recomendamos no entrar, pero si se insiste en el primero deben tomarse medidas como: aulas que permitan la sana distancia, gel y barbijos abundantes, ingreso escalonado. La frivolidad debe ceder, la vida nos va en esto. ■

## Bailes de la justicia electoral

PABLO GÓMEZ

En 2012 el Tribunal Electoral aprobó por unanimidad, en apelación, que el presidente de la República podía enviar cartas ofreciendo créditos del Fovissste, aun en temporada electoral, porque eso no era propaganda y mucho menos personalizada (expediente SUP-RAP-345/2012 y acumulados).

Ocho años después, sin que haya elecciones federales en puerta, el Tribunal ha decidido lo contrario con motivo de un recurso presentado contra una suspensión. Quienes enviaron por correo electrónico las cartas de AMLO sobre los créditos habían dado un paso en falso en un sitio donde los jueces dictan sentencias de contención.

Desde hace ya muchos años se escucha la queja al viento de que el Tribunal Electoral cambia demasiado sus criterios y lo hace según la circunstancia y los litigantes de los juicios. Es decir, le gusta el baile.

El TEPJF ha emitido una resolución muy sencilla que sostiene que el hecho de que el presidente de la República envíe cartas a los posibles contratantes de créditos con el gobierno o alguna dependencia federal puede ser un acto de promoción personalizada del mandatario, la cual está prohibida.

En efecto, el artículo 134 de la Constitución prohíbe que la propaganda oficial incluya "nombres, imágenes, voces o símbolos que impliquen promoción personalizada de cualquier servidor público.

Uno de los problemas es definir si una carta en la cual el presidente de la República le comunica a un afiliado al Seguro Social que puede optar por un crédito, ya que califica para el mismo, es un acto de propaganda. El Tribunal ha dicho que sí puede ser, aunque hace tiempo había dicho que no.

Con fecha 12 de marzo de 2012, el entonces presidente, Felipe Calderón, envió miles de misivas a derechohabientes del Fovissste, firmadas por él. En la carta le decía al trabajador: "Te invito a que hagamos del 2012 el mejor año para México. Tienes mi compromiso de que en el gobierno federal seguiremos trabajando sin descanso para que germine la semilla del México seguro, justo y próspero que hemos sembrado con el esfuerzo de todos".

Ese era un texto claramente propagandístico en el contexto en el que circulaba puesto que ya estaba en paños en proceso electoral. Las elecciones debían realizarse en menos de tres meses. "Seguiremos trabajando sin descanso", decía un presidente saliente que se iba a ir a otro lado porque ya estaba por terminar. Esto, en el marco del exhorto a hacer del 2012 "el mejor año para México". Nada de lo que decía el panista tenía que ver con un sorteo reglamentario del Fovissste en el que el trabajador que recibía la carta había resultado elegible para un crédito hipotecario.

El Instituto Federal Electoral (antecedente del actual INE) declaró fundada la queja que yo presenté por actos de promoción personalizada y transgresión al principio de imparcialidad electoral, aunque la declaró infundada por distribución de propaganda electoral costada por el Ejecutivo. El presidente, declarado responsable de violar la Constitución y la ley, recurrió al Tribunal Electoral para solicitar la revocación del resolutorio del IFE.

El Tribunal, por unanimidad (Luna Ramos, Alanís, Carrasco, Galván, González Oropeza, Nava y Penagos), resolvió la revocación de la resolución del IFE tan sólo con la idea de que la carta no era propaganda sino parte del ejercicio de gobierno (SUP-RAP-345/2012 y acumulados).

El actual Tribunal no es el mismo en cuanto a sus integrantes, pero es la misma institución que, al menos, debería advertir que sus fallos tienen antecedentes y proceder a desvirtuar los mismos cada que decida resolver en contrario a lo de antes. Pero eso no ocurre. "Como digo una cosa digo la otra", tal como repite la clásica en la materia.

Por lo regular, cada vez que la Sala Superior formula un nuevo criterio, se abstiene de tomarse la

molestia de explicarnos bien el asunto del cambio. Quizá podría ser que los magistrados no quieren debatir con sus antecesores, pero a veces también cambian criterios propios. O, tal vez, lo que en realidad cambia en el Tribunal es la situación política, el gobernante, el partido quejoso y cosas por el estilo. Pero esto último, claro está, no puede ser fundamento confesado de la modificación de criterios.

La historia de la propaganda personalizada es muy larga y penosa en México. Durante muchos años, los gobernadores se han hecho propaganda a sí mismos a través de gacetas, en infomerciales y en noticias que son anuncios pagados. Eso también lo han hecho muchos otros políticos empoderados. Cientos de quejas han sido declaradas infundadas o han sido revocadas en sede judicial debido a las influencias de los denunciados y de las protestas de los medios que reciben el dinero pero que siempre niegan que lo hayan hecho. Además de propaganda personalizada, hemos tenido por años un mal uso de recursos y una evidente falta de justificación contable de los mismos.

Casi nunca se ha logrado algo al respecto y eso también atañe a los actuales integrantes del INE. Pero cuando se ha obtenido una resolución en firme por propaganda individualizada tampoco se logra algo porque los servidores públicos no pueden ser multados por la autoridad electoral, sino por su propio superior jerárquico, como una fórmula legal perfecta para garantizar impunidad. Este artículo ya ha sido derogado en la Cámara de Diputados pero el Senado no ha votado aún, inexplicablemente.

En la carta (ya suspendida desde hace varios días) con la que Andrés Manuel López Obrador le comunicaba al pequeño empresario que es elegible para un préstamo no se hacen referencias a "semillas" germinadas y a que "este año" (electoral) debe ser "el mejor". Se expone el fundamento de la acción de gobierno, sus motivos y sus propósitos. Tampoco estamos en la víspera de unas elecciones federales, como en el 2012.

Hay que seguir pidiendo piso parjeo a las autoridades administrativas y judiciales porque si ya el Tribunal había dicho que las cartas presidenciales no eran propaganda, se entendía que no lo eran. Ahora sí lo son. Bueno, está bien, es mejor así pero debe ser para todos los poderosos y todo el tiempo.

Lo bueno de las recientes resoluciones sucesivamente adoptadas por el INE y el Tribunal en esta materia es que permiten organizar mejor la lucha contra la propaganda personalizada pagada de los gobernantes e intentar llevar este tema hacia afuera de la legislación electoral para ubicarlo como transgresiones administrativas a la Constitución.

La propaganda ilícita de gobernantes no es principalmente una falta electoral puesto que se hace todo el tiempo y no sólo durante las campañas. Como no hay otra autoridad a la que se pueda recurrir, es el INE quien resuelve en primera instancia y, luego, el Tribunal Electoral en apelación. Es más, esa transgresión ya casi no se comete cuando va a haber elecciones. Se requiere pues una ley de carácter nacional para hacer valer la Constitución en el plano meramente administrativo mediante sanciones pecuniarias que se impongan a servidores públicos de alto rango en todos los niveles. Si hay un delito, eso se resuelve aparte en el Ministerio Público y en tribunales.

No se crea que sólo en materia de propaganda personalizada se han producido bailes judiciales. Se han dado en una enorme cantidad de temas. Uno de ellos: la censura a los mensajes de los partidos. Ahí se han puesto a bailar magistrados y magistradas al son que les han tocado.

Haga entonces el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación sus compilaciones y comentarios, para poder orientar a los sujetos políticos. Y, antes, presente alguna comedida explicación a quienes empezaron a enviar la carta de AMLO creyendo en la vigencia del precedente de 2012. ■



Felipe Andrade

-Doña Mili: ¡Ya señoras, por favor! Tenemos que ver cómo jijos le hacemos porque las cosas se van a poner muy de la fregada. Todas las familias de la colonia ocupamos movernos a trabajar

# Crónicas rancheras (15-2020)

Ésta es una de tantas historias, tan comunes y tan cerca de nosotros, que parecen la pura neta. Pero la realidad es más méndiga. Chale.

Las vecinas de la Colonia "Hoy No Circula" se encuentran en reunión de emergencia.

-Doña Mili: Pues ya les digo, compañeras, con ese pretexto del virus, mi hijo Melquades nomás no va a trabajar los miércoles y sábados, porque las placas de su Uber terminan en 0. ¿Qué quieren que comamos pues? Son auténticas chin...

-Doña Chilo: Sí, Mili, ya la entendimos y la apoyamos porque esa tontería del hoy no circula nos está exponiendo a todas. Usar el camión, con lo cochinos que están y a reventar de gente, es un hervidero de virus. Eso sin contar a los puercos que aprovechan para meter mano.

-Doña Guille: ¡Jesús Bendito! ¿Ya les conté del viejo horroroso que me dijo muchas cosas feas y me agarró en salva sea la parte? Me encerré todo un mes porque me sentía toda sucia y pecadora. Ojalá al viejo le haya caído la maldición en la mano y se la hayan cortado por lépero. ¿Y también les conté del albañil que...?

-Doña Chilo: Sí, Guille, todo el año pasado nos contó eso. Ahora lo importante es ponernos de acuerdo para ver cómo le vamos a hacer para salir a trabajar. Yo, sin el coche del hijo de Mili, no sé cómo le voy a hacer para repartir el pan, porque de aquí hasta donde tengo que ir está de la peimada. Y ya ven lo que me pasó en el taxi el año pasado, nomás las balas me pasaban por la cabezota.

-Doña Mili: Ya ni me acuerde, que yo iba con usted. Pero, oiga, ¿a qué inteligente del gobierno se le ocurrió esa ideota de prohibir que los coches salgan? Don Hipólito anda asustado porque le dijeron que, si saca su triciclo a vender sus tamales, también se lo van a quitar. Y Don Eustaquio el de las donas,



¡Y no! /yo

anda chillando porque dicen que también le van a quitar su moto.

-Doña Guille: Pues ando organizando un rosario para hoy a las 8 de la noche, para pedir que el gobierno no se pase. Y eso que el góber es católico, imagínense que fuera un comunista. ¡Señor de los Rayos, iluminanos y no dejes que caiga esa plaga!

-Doña Chilo: Ya, Guille, deje sus traumas en paz por un rato y deje que nos pongamos de acuerdo para resolver esta

situación que nos tiene preocupadas.

-Doña Guille: ¿Usted cree que yo no estoy preocupada? ¡Yo no me vuelvo a subir en un camión mugroso para que me anden agarrando las ...

-Doña Lola: Pos ni que estuviera como Miss Mundo juar, juar, juar.

-Doña Guille: ¡No permito que nadie me toque! Nomás mi viejo tiene ese derecho sagrado.

-Doña Mili: ¡Ya señoras, por favor! Tenemos que ver cómo jijos le hace-

mos porque las cosas se van a poner muy de la fregada. Todas las familias de la colonia ocupamos movernos a trabajar, si no lo hacemos ¿qué vamos a comer? Yo no quiero vivir de la caridad, tengo energía para hacer muchas cosas, por eso tengo mi tallerito de costura, que no me dejan abrir, que porque no es esencial. ¡Méndigos! ¿Qué, comer no es esencial? ¿Qué, ellos no tragan?

-Doña Chilo: Serénece Mili, algo haremos para salir adelante. Del gobierno no podemos esperar nada bueno porque desde el principio enseñaron el cobre. Se la han pasado haciéndose tontos sin preocuparse de la gente, nosotros no somos importantes para ellos. Pero vendrán a pedirnos nuestro voto y ya verán.

-Doña Guille: Pues yo propongo que salgamos en procesión de aquí de la colonia, cada quien con sus cosas, bicicletas, motos, carretillas y lo que tengamos a la mano. Agarramos por el bulevar y en lo que yo voy rezando y cantando que cada quien se ponga a vender sus cosas o a entregar sus pedidos. Si se dejan venir los tránsitos en lo que les echo agua bendita y les enseño la imagen de Santa Gertrudis, todos nos hacemos bolita para que no agarren a nadie. Si se quieren pasar de listos les canto el aleluya más fuerte en lo que corremos. Estoy segura que la gente que nos vea nos va a apoyar. Es más, le voy a pedir al Padre Nabor me preste el milagroso San Judas Tadeo y ya verán que, con eso, los támaros nos hacen lo que el aire a Juárez.

-Doña Chilo: Ya ve Mili, usted que dice que Guille es taruga. A veces le cae un rayito de inteligencia y parece que nos dio la solución a nuestra bronca. ¡Señoras, a poner en práctica el Plan Proceción, para que esos méndigos nos hagan los mandados! Ni modo. El jodido va a todas.

**¡AMIGOS APOYEN A LA RAZA QUE MÁS LO NECESITA CON ALGO DE MANDADO!**



HORA CERO  
**Oscar Novella Macías**

Los gobernadores históricamente han gozado de la inexistencia de un esquema de evaluación que evidencie su ineptitud, sus prácticas corruptas y el impacto de estas en el rezago o ingobernabilidad de sus estados

# Los Ingobernantes

## Yo soy el Rey /yo

*El político piensa en la próxima elección; el estadista, en la próxima generación.*

Otto Von Bismarck

Queda claro que para muchos gobernadores de oposición les resulta intimidante lo plenipotenciario que parece ser el presidente. Con la mayoría morenista en las cámaras legislativas, unidad en los órganos descentralizados, y una ingente cantidad de gobiernos municipales, la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO) perfilaba para ser el contrapeso de un poderoso ejecutivo nacional. Pero el paso del tiempo nos demostró que los integrantes opositores de la CONAGO, al igual que gran parte de la oposición, no están a la altura histórica de las circunstancias.

Gobernadores como el jalisciense Enrique Alfaro (apodado Alführer, por sus evidentes inclinaciones fascistoideas) han intentado sacar raja política apelando a las "pejefobia" imperante en los sectores más conservadores del espectro. Alfaro, quien no ha dudado en asimilar el estilo propagandístico de Mussolini, ha estado más ocupado en antagonizar con el presidente López Obrador, que en resolver los verdaderos problemas que padece su estado. Hemos observado que el gobernador de Movimiento Ciudadano no ha podido impedir que el Cartel Jalisco Nueva Generación campe a sus anchas y extienda su esfera de influencia. En cambio, si se ha usado la fuerza pública para violentar libertades individuales durante esta cuarentena. Es fácil suponer que Alfaro está más preocupado por reprimir que por gobernar.

Por su parte, el gobernador de Guanajuato, el panista Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, se la ha pasado desgarrándose las vestiduras en contra del gobierno federal, cuando en su administración se ha disparado la actividad de grupos huachicoleros, recrudeciendo brutalmente la violencia que vive actualmente Guanajuato. Rodríguez Vallejo ha intentado delegar su responsabilidad, cuando ha sido directamente su inoperancia para luchar contra el crimen organizado lo que ha sumido su estado en una hecatombe de criminalidad.

No podemos olvidar el caso de Jaime Bonilla, actual mingogobernador de Baja California, quien, en un acto profundamente antidemocrático,

intentó extender su periodo de 2 a 5 años. Al no ver ningún tipo de respaldo por parte del Ejecutivo, la Suprema Corte o del Tribunal Electoral, el mingogobernador comenzó un berninche mediático, e intentó golpetear con noticias falsas y sacadas de contexto usando la influencia que tiene en medios. Al igual que Alfaro, Bonilla no está haciendo una demanda social, sino simplemente una rabieta autoritaria, ambiciosa y sedienta de poder.

Finalmente, notamos una crisis penal en varios estados gobernados por el PRI, en los cuales hemos observado motines y fugas orquestadas por el crimen organizado. Ante esta situación, varios de estos gobiernos estatales se han lavado las manos y han intentado responsabilizar al presidente, cuando han sido ellos los que han faltado a su parte en el pacto federal.

La autonomía de los estados, respecto del gobierno federal, además de estar establecida constitucionalmente es un valor que tanto los gobernadores como las legislaturas locales deben defender a cabalidad. En periodos de gobiernos anteriores

operó un criminal pacto de complicidad entre los gobernadores, la Federación y las Cámaras de Diputados Federal y Estatales, con el que negociaban recursos extraordinarios a lo largo del año a través de rubros como el famoso y extinto Ramo 23. Federalismo era letra muerta, lo que existía era un sistema de intereses mezquinos entre estados y federación en agravio de la sociedad mexicana, e innumerables corruptelas que, tanto la Auditoría Superior de la Federación como el Poder Judicial de La Federación, debieron haber procesado y castigado, al no hacerlo consolidaban un terrible pacto de impunidad.

Actualmente muchos gobernadores de oposición, aunque también uno que otro incauto de la coalición Juntos Haremos Historia, imploran aquellos años de endeudamiento y disposición de recursos federales a carretada. No da una al intentar jinetear recursos como lo hacían en el pasado, o al tratar de posicionarse de cara a siguiente aspiración en la función pública o como representantes populares. Para lo cual hacen

circo, maroma y teatro para justificar la adquisición de empréstitos, han amenazado con abandonar el Pacto Fiscal Federal, ha aplicado acciones para "hacer frente" la situación de la pandemia al margen o contrarias a las disposiciones de la Autoridad Médica Federal.

A pesar de todo lo anterior, los gobernadores históricamente han gozado de la inexistencia de un esquema de evaluación que evidencie su ineptitud, sus prácticas corruptas y el impacto de estas en el rezago o ingobernabilidad de sus estados, es más, ni siquiera el grueso de los medios de comunicación han medido con el mismo rasero (obvio delimitando ámbitos de competencia y distancias políticas y presupuestales) a la federación y a los estados.

Eventualmente, los gobernadores tendrán que llegar a la sana conclusión de que México está compuesto del estado en el que gobiernan y de otros 31, que también están poblados por ciudadanos y ciudadanas que necesitan (más que nunca) un buen gobierno.





# Puro Veneno

## ACTORAZOS

Un popurrí de políticos destacó ayer por la noche, en la más reciente producción estatal del *Quédate en Casa*. Legisladores tricolores, verdes, guindas, así como multicolores y otros que no se sabe, participaron en un video que el góber Alejandro Tello compartió con singular alegría en post, mas no en cara: "en lo político podemos tener diferencias, pero el amor por Zacatecas nos une". Así, todos bien encuarentenados. Podemos ver a Claudia Anaya con guardián (un perro que ni ladra ni muerde, y no es el PRI); Ricardo Monreal, a horas de haberse reunido con el presidente López Obrador; a Geovanna Bañuelos, cuya hermana Soralla trae en jaque a la administración tellista; José Narro, a quien algún paro se le ha de ocurrir, además de otros que hace tiempo aplicaron la "sana distancia" con el estado, salvo sus intereses, como Samuel Herrera, Mirna Maldonado y María de Jesús García.

## ¿DÓNDE ANDABAN?

De entre los demás diputados federales, destacó el "orgullosamente UAZ" Alfredo Femat, cuando según el líder del sindicato de los académicos, Pedro Martínez, andan colgando de un hilo las quincenas en la universidad. También se vio a Carlos Pavón bien guardado, luego de los ataques armados contra mineros en Fresnillo, mientras que Lyndiana Bugarín y Jacky Martínez participaron, una desde el rancho y la otra ¿será Jerez? Todos juntos, pero no revueltos. De la Cámara Baja, el único que al parecer no fue invitado al "convivio" digital fue Óscar Novella. Pero el diputado de Morena no se dejó extrañar, pues él prefirió compartir que andaba cerca, en Enrique Estrada, donde al alcalde Sabino Dorado le entregó paquetes de sanitización y equipos de protección para apoyar a la desinfección de áreas públicas. En la primera línea.

## DES-INVITADA

Otra sentida ausencia en el video del góber Tello fue la de la senadora de Morena, Soledad Luévano. A alguien se le perdió la invitación. ¿O será *compló?* O que los recientes comentarios de la legisladora contra los secretarios estatales de Seguridad, Ismael Camberos, y de Economía, Carlos Bárcena, la excluyeron. En la interpretación está todo: le dijeron que hiciera las paces con el mandatario, pero no con su gabinete. Tampoco cuenta Miguel Alonso, ya advirtió. Otra legisladora también anda rijosa, al estilo de la familia. Geovanna Bañuelos mandó ootro comunicado de prensa, para exigir que el gobernador le mande ootro informe sobre la fuga de los 12 de Cieneguillas. Lo bueno, comentan los chismosos, es que las quejas de Bañuelos quedan en puntos de acuerdo y no llegan a la UIF, de Santiago Nieto. Quizá por eso a ella sí la invitaron, no como a Luévano.

## ESTRELLITAS

La que no sólo no se queja y sí propone es la senadora del PRI, Claudia Anaya, quien se llevó las palmas de médicos, enfermeros y hasta del secretario de Salud, Gilberto Breña, con una iniciativa para que a los trabajadores del sector contratados como eventuales les paguen lo que se debe y se les den prestaciones mínimas. La propuesta subió luego de que suplentes de Zacatecas y Jerez redamaron al gobierno del estado que están en condiciones precarias. Para demostrar a los de Morena que con poco ruido se hace mucha ayuda, el alcalde Miguel Varela hizo efectivo el descuento de 50 por ciento en los recibos de agua. Los taltenanguenses le reconocieron que los cobros, de hasta menos de 50 pesos, sí fueron "un aliviane". Mientras, los que llevan toda la semana con quejas en la Jiapaz se preguntan pa' cuando los de la capital, Ulises Mejía; Guadalupe, Julio César Chávez; Vetagrande, Manuel González, y Morelos, Eduardo Duque.

# LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

**JAVIER ACUÑA, ZACATECANO DE ALTURA.** **JAVIER ACUÑA** se ha distinguido por ser un entusiasta promotor de la transparencia y rendición de cuentas a nivel nacional, tanto que el pleno del INAI lo ha ratificado como su presidente. **ACUÑA**, de trato afable y agudo en su pensar, ha puesto en relieve su pensamiento en materia de derechos humanos, contra la discriminación, en materia de transparencia electoral y combate a la corrupción. El zacatecano, doctor en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Complutense de Madrid, se ganó a pulso la confianza de sus compañeros comisionados para seguir al frente del INAI, en lo que el Senado elige a los dos comisionados restantes. ¡Felicidades!

**TELLO SE LANZA A LOS HUEVOS.** El *góber* **ALEJANDRO TELLO** se aventó una llamada al popular programa Huevos revueltos, conducido por nuestros compas **ÓSCAR ACUÑA** y **PEPE DE LARA**. El mandatario informó de las acciones que está haciendo su gobierno para atender la contingencia sanitaria provocada por el coronavirus. De todo lo que dijo, a la gente le gustó la reflexión que hizo **TELLO**, respecto a que algunos andan de machitos jugándose, sin respetar las medidas y sin hacer cuarentena, pero después andan desesperados, persignándose y rogándole a Dios que los salve. Así que mejor haga caso y evite contagiarse y contagiar a sus familiares.

**AMLO, EL PRESIDENTE DEL DESEMPLEO.** Otra vez el Seguro Social dio a conocer las cifras del desempleo, más de 555 mil 247 puestos de trabajo se perdieron durante abril. Ahora **LÓPEZ OBRADOR** le echa la culpa a la pandemia, cuando antes



de que se viniera la crisis sanitaria el país ya estaba metido en la tormenta económica, producto de sus necesidades, entre otras cosas, por el tema del petróleo y la baja recaudación de su gobierno. Pero como sea, si son peras o manzanas, el gobierno de **ANDRÉS MANUEL** es el del desempleo, nunca en la historia de México se habían perdido tantos trabajos como ahora en la Cuarta Transformación.

**MARI CARMEN SALINAS SE SUMA A CATY MONREAL.** La tesorera del

Senado, **MARÍA DEL CARMEN SALINAS**, se sumó a la iniciativa de **CATALINA MONREAL** de apoyar a las familias más pobres con despensas. **SALINAS** se suma a la causa para respaldar a la joven política que aún mantiene la aspiración de dirigir los destinos de Morena en el estado. Sobra decir que a no pocos sorprendió que **MARI CARMEN** se haya convertido en la mano derecha de **RICARDO MONREAL**, tanto que el fresnillense le confió el manejo de la pachocha de la cámara Alta. Por lo que se ve, **SALINAS** está bien parada.



**LA LISTA DEL PRI PARA ZACATECAS.** A unos pocos meses de que inicie el proceso electoral, en el escritorio de **GUSTAVO URIBE** se analizan los perfiles que pueden contender por la alcaldía de la capital. **LULA DE LA ROSA** encabeza la lista, toda vez que dejó un grato sabor de boca como candidata a diputada; también están **JUAN DEL REAL**, **VÍCTOR RENTERÍA**, **HÉCTOR SANTOYO CASTRO** y **ANA MARÍA ROMO FONSECA**. Cualquiera que sea el ungido la tendrá complicada, toda vez que **ULISES MEJÍA** ha hecho un buen papel y será difícil, mas no imposible, que el PRI gane la Joya de la Corona.

# POLITIQUERÍA



**-A VER MI ULISES, ÉCHEME LA DESPENSITA  
EN LA CAJUELA...**


**DIEGO  
VARELA DE  
LEÓN**

Libre pensador, amante de la música, la lectura y el deporte.

# Los hijos del olvido

*Los niños son la mayor bendición de una vida, pero también el mayor desafío*

**T**al como lo hemos asentado en textos anteriores, la exclusión social que nuestro país arrastra es producto de modelos mal implementados y que no han dado respuestas, por lo menos básicas, en materia de trabajo, educación, cultura, salud, economía, salud, entre otras, y que representan algunas de las causas principales del crecimiento del delito y la violencia. Pero esta definición no puede ser la excusa para justificar la omisión del Estado y la ciudadanía frente a un problema que tal vez estemos tratando de invisibilizar porque el Estado sabe que existe, pero no quiere verlo ni mucho menos atenderlo, y la propia sociedad se convierte en cómplice al tolerar las omisiones del Estado.

El problema que se está viviendo y padeciendo todos los días en muchos de los hogares no es menor, y como todo problema demanda una solución que en buena medida es y estará en las instituciones gubernamentales, las cuales, sin lugar a dudas, tienen que revisar sus políticas públicas para atender este grave problema que es la violencia que sufren muchas de nuestras niñas, niños y adolescentes y que sus principales verdugos son sus padres o tutores y que esos infantes, aunque tienen

un hogar a donde regresar no hay cariño, comprensión, educación, valores morales y, en vez de esto, hay violencia, por lo cual el único camino asequible que les queda seguir es la calle, donde indudablemente estarán condenados a más violencia, hambre, y todo tipo de vicios y proclives a ser reproductores de violencia hacia sus congéneres.

Es así que la violencia que sufren muchos de nuestras niñas, niños y adolescentes, constituye, al igual que todas sus expresiones, en un problema de salud pública y de violación de los derechos fundamentales de quienes son víctimas de este problema, el cual es un tema que merece mucha atención y no es para tomarse a la ligera y menos para tratarse de manera simplista, pues la base fundamental de la coexistencia de nuestra sociedad radica precisamente en la promesa de una sociedad distinta, de una sociedad que se supondría su base fundamental es la niñez y su juventud, y que no sólo son el futuro de dicha sociedad, sino el presente, el aquí y ahora.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**



**KARLA SOTO**

Estudiante de mercadotecnia, microinfluencer y fundadora de Humana Shop Mx (tienda online).  
Instagram: @karlasolee  
Fan page: Karla Solee  
Tienda online por Ig: @humanamxshop

# Ventajas del marketing digital

*No esperes más y ¡migra tu negocio! Ahorra dinero y tiempo y, sobre todo, facilita el servicio a tus clientes*

**T**e has preguntado alguna vez ¿cuáles son esas ventajas de estar en el mundo digital?

En este pequeño artículo te daré ocho consejos para que te sumerjas en el mundo digital de una vez por todas, y tengas más ventajas sobre otros negocios.

1.- El cliente puede estar informado rápidamente de los productos que estás ofreciendo: uno de los beneficios que ofrece el marketing digital, incluye que puedes facilitar a tus clientes la compra de tus productos.

2.- Te permite ahorrar dinero, OJO (si lo sabes utilizar de buena manera): el marketing tradicional es algo costoso, hoy en día existen muchas maneras de poder hacer una campaña digital. El marketing digital es una oportunidad para empresas y microempresas, ya que ayuda a organizar mejor tus finanzas.

3.- Tus productos pueden ser distribuidos con mayor facilidad: una de las ventajas es que los productos *online* se distribuyen de mejor manera, ya que para la comodidad del consumidor los recibe en la puerta de su casa, sin el mínimo esfuerzo.

4.- La vitalización de tus productos: es cierto que una de las ventajas que

ofrece el marketing digital y las redes sociales es que tu producto puede estar llegando a miles de personas, colocando ciertos tipos de publicidad. En cuestión de días, muchas personas conocerán tu empresa o negocio.

5.- Impulsa a tu empresa o negocio a expandirse: si bien lo mencionábamos arriba, el reconocimiento de tu negocio y la expansión que éste podría tener en el mercado, se debe a la parte del marketing digital, puedes crecer a un nivel nacional o internacional.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**



# #Cuidado con el TREN DEL MAME



## #Échele Ganas

Después de vareos meses de confinamiento (algunos más, otros menos y otros que les vale canasto), se ve una luz al final del túnel... si nos portamos bien, se podrán reactivar sectores de la economía importantes. Lo (luego) a pesar de los pesares económicos, el sector de la construcción se puso guapo y donó casi medio millón de pesos al Sedif... finalmente, la presión ante los diputados sirvió de algo y se paró sigue trabajando en el dictamen del presupuesto... pero, pasé-lle al pollito:

Ora, es el momento de meterle más power al confinamiento, ya que se ve que podrán regresar diversos sectores a la -cuasi- normalidad si todo sigue igual; así lo externó doña OLGA SANCHEZ CORDERO en videoconferencia con el gober ALEX TELLO, oooobvi... eso, si seguimos encerraditos.

Eeeeeeso sí, el sector educativo -como lo decía hace unos días GEMA MERCADO- está muy verde pa' salir, ya que todavía no llegamos a la punta de la curva de contagios y podría ser riesgoso, por ello, se evalúa que tenga a los chiquillos en su casa, hasta que se termine el ciclo escolar...

Como sabemos, pos la cosa aquí no camina si la industria no jala, como es el caso de la Minería, la automotriz y de la construcción, porque son pilares fundamentales pa' la entrada y recuperación de lana aquí y en el país.

Así que no la canstíe y no ande regando por el 'hoy no circula', si no tiene nada a qué salir, no salga; si no tiene nada qué hacer afuera, espérese unos 15 días más y verá que poco a poco nos vamos acomodando.

Empiezan las buenas noticias para la entidad, ya que no tenemos grandes urbes ni tanta población, pero sino hacemos las cosas de manera correcta, el brote se podría dar canijo y pa' qué quiere...



## #SePonen Guapos

Dicen por ahí que hay que dar harto, pa' recibir lo mismo, cosa que pasa con el sector de la construcción, que, a pesar de que ha sido uno de los más fregados, se puso guapo y decidió donar, en medio de la tormenta, casi medio millón de pesos pa' hacer obra con causa.

Este apoyo que no es nada menor, fue entregado directamente al SEDIF, otra de las dependencias que ha demostrado eficacia y eficiencia pa' hacer rendir el recurso y, que por supuesto, será aplicado en obras que serán de impacto real en la sociedad zacatecana.

Desde aquí el reconocimiento a PASCUAL RAMÍREZ, presidente de la CMIC y a la dra. CRISTI RODRÍGUEZ DE TELLO, quienes se ve andan chambeando pa' ver un mejor Zacatecas.

En tanto, esperemos ver cómo se aplica este recurso y la verdadera funcionalidad e impacto que tendrá en la sociedad.



## #Reculan

Pues la chancla voladora les cayó a los diputados locales y decidieron calmar el asunto, revisando el reacomodo de los recursos que se hará por la falta de ingresos en las arcas del gobierno del estado.

Como ayer lo decían, debían ser ha-aaarto creativos pa' poder quitar cosas sin afectar a vareos sectores; sabemos que se viene canijo el recorte, pero hay que apachugar y bajarle a los que más reciben y menos hacen. O se hacen como que hacen y nomás no hacen y se hace la bolita más grande...

Entonces, ayer los integrantes de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, decidieron reunirse de nuevo y trabajar de la mano de JORGY MIRANDA pa' ver cómo acomodan ewl gasto, que, sí, será un reto, pero la mera neta primero lo primero.

Últimamente el secre de Finanzas ha sido reconocido por su labor, así que debemos confiar un poco en su juicio, ya que ha podido con estas y más. Ojalá se llegue a un consenso y todos seamos felices.



## #Próxima Estación

Ahquelaquesecayóporasomarse... pues ayer por cuestiones del destino no hubo pollito de las 3, teníamos todo listo, preparado y anunciado, pero lamentablemente nos falló la computadora... ¡Hoy reanudamos sin ningún pretexto! Porque dicen por ahí, lo que mal empieza bien termina... ¿o cómo era? ¡Gracias por comprendernos!



**QUÉDATE  
EN CASA**

## REPORTE SOBRE CORONAVIRUS EN ZACATECAS (COVID-19)



**911**

**#QUÉDATEENCASA**  
**www.saludzac.gob.mx**

**1**

Usa jabón, de preferencia líquido, si no tienes, utiliza jabón de pasta en trozos pequeños



**2**

Talla enérgicamente las palmas, el dorso y entre los dedos



**3**

Lávalas por lo menos 20 segundos, sin olvidar la muñeca



**4**

Enjuaga completamente



**5**

Seca las manos con papel desechable



**6**

Cierra la llave del agua y abre la puerta del baño con el mismo papel, después, tíralo en el bote de la basura



Lavarse las manos con agua y jabón, frecuentemente, ayuda a prevenir enfermedades respiratorias, ya que rompe con el ciclo de transmisión de virus como los de la influenza.

Lava tus manos:

- **Antes** de preparar alimentos, comer e ir al baño
- **Después** de ir al baño, cambiar pañales o realizar actividades de limpieza



Recuerda que tu higiene personal es el primer paso para una mejor salud



**QUÉDATE  
EN CASA**

## REPORTE SOBRE CORONAVIRUS EN ZACATECAS (COVID-19)



**911**

**#QUÉDATEENCASA**  
**www.saludzac.gob.mx**

¡Evita contagiar a los demás!

Cubre tu boca y nariz con un pañuelo al toser o estornudar

o utiliza el ángulo interno del brazo

**¡Nunca con las manos!**

Lava tus manos con agua y jabón

¡Evita contagiar a los demás con los virus que expulsas al estornudar o toser!

Cubre tu nariz y boca con un pañuelo desechable y tíralo a la basura

...o utiliza el ángulo interno del brazo **¡Nunca con las manos!**

Después lava tus manos con agua y jabón

Estado32  
.com.mx